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СТИХИЯ

Н А Ш Е 
И Н Т Е Р -

«Круглый стол»
«Прибайкальца»

 ОСТРЫЙ УГОЛ29 апреля 2011 года

- С 1 марта вступил в силу За-
кон «О полиции». И кому, как не вам, 
многие годы отработавшим в орга-
нах внутренних дел, не знать, где в 
этом законе плюсы, а где минусы. 
Если бы вам довелось сегодня ра-
ботать в органах внутренних дел и 
к вам обратился бы гражданин: «Го-
сподин полицейский…», как бы вы 
восприняли такое обращение?

В.А. Молоков:
- Мы ездили в 1992 году приобре-

тать машины, и ко мне обратился заве-
дующий магазином: «Господин полков-
ник». Признаться, такое обращение в 
то время резануло слух. А в принципе, 
всё это вторично, и «господин поли-
цейский» так же будет звучать уважи-
тельно, как и «товарищ милиционер».

В.М. Каргин:
- С 1 марта мы должны именовать 

сотрудников МВД «господами поли-
цейскими». Так вскоре дойдём до того, 
что  к чинам, рангом повыше, будем об-
ращаться: «Ваша светлость или Ваше 
сиятельство»? Революция 17-го года 
всем  «сиятельствам» дала под зад, 
и после этого 70 лет все мы были то-
варищами, а сейчас вновь появились 
господа. Когда я услышал, что будет 
принят Закон «О полиции», мне стало 
тяжело. Почему? Во-первых, эту тему 
я вообще хотел связать с обстанов-
кой в России. Может ли эта реформа 
пройти так, как она задумывалась? Я 
считаю, что она забуксует так же,  как 
и все остальные реформы. Ведь ни 
одна реформа не дошла до конца, и 
мы не увидели конечного результата. 
Взять хотя бы объявленное сокраще-
ние штата чиновников. Если в бывшем 
Советском Союзе их было 800 тысяч, 
то в России их число перевалило за 
два миллиона. Станет ли их меньше? 
Сомневаюсь.

Второе: мы живём сейчас в таком 
обществе, в котором нет ни рабочих, 
ни крестьян, ни интеллигенции, а 
только кучка богатых и подавляющее 
большинство бедных. И невольно за-
думываешься: для кого же эта рефор-
ма, для какого класса? Нищих и бед-
ных в современной России, согласно 
данным  Росстата, - 80%, т.е. почти 113 
миллионов человек. Так кого же будет 
защищать полиция?

Согласно словарю русского языка 
С.И. Ожигова: «Полиция - в капита-
листических странах орган государ-
ственного управления, имеющий 
своей задачей охрану безопасности 
существующего строя и защиту по-
рядков, установленных в интере-
сах господствующего класса», т.е. 
класса богатых. Сейчас простого кре-
стьянина сажают за мешок картошки и 
дальше будут сажать. А коррупционе-
ры, ворующие миллионы, отделывают-
ся смехотворными сроками, чаще все-
го условными. При наличии коррупции 
в стране будет коррумпирована и ми-
лиция (или полиция). И за примерами 
далеко ходить не надо, в нашей респу-
блике два предпоследних министра 
МВД были замешаны в коррупционных 
делах. Сложно будет полицейским за-
воевать доверие у населения, очень 
сложно.

Выступая на Совете Федерации, 
министр внутренних дел России Нур-
галиев заявил: «По большому счёту, 
мы сильнее и профессиональнее по-
лицейских многих  западных стран. Во 
многих странах полиция работает хуже, 
а мы по многим направлениям далеко 

РАЗГОВОР О ПОЛИЦИИ: 
откровенно и без прикрас

С 1 марта вступил в силу Закон «О полиции». С 1 апреля началась ат-
тестация сотрудников милиции, после успешной прохождения которой 
сотрудник внутренних дел будет считаться уже полицейским. Министр 
внутренних дел республики В.А. Зайченко, первым прошедший аттеста-
цию, можно сказать, стал главным полицейским в Бурятии. Но за всем 
этим внешним обновляющимся фасадом граждане хотели бы увидеть 
главное: будут ли коренные преобразования в структуре органов вну-
тренних дел и как они повлияют на состояние преступности в стране 
при двадцатипроцентном сокращении штатов сотрудников милиции. Се-
годня в городах и весях безнаказанно годами терроризируют население 
преступники, и нет, пожалуй, ни одной деревни в России, где бы не было 
«смотрящего».

Обо всём этом, в том числе и о Законе «О полиции», своими мнения-
ми на  «круглом столе» редакции поделились бывшие начальники от-
делов внутренних дел, полковники в отставке В.А. МОЛОКОВ, возглав-
лявший Прибайкальский ОВД, А.А. КРАСОВСКИЙ - Железнодорожный 
ОВД г. Улан-Удэ, и заместитель начальника 5 отдела МВД республики по 
оперативной работе, подполковник в отставке В.М. КАРГИН.

впереди». Спрашивается, зачем тог-
да проводить реформу? Возьмите на 
вооружение всё, что есть новое и хо-
рошее, в том числе и в советской ми-
лиции. И вообще, реформа началась 
скоротечно, впопыхах.  И кто проводит 
реформу? Всё тот же Нургалиев, кото-
рому давно пора идти на пенсию вме-
сте с командой. С 1 марта сотрудники 
полиции должны бы приступить к сво-
им обязанностям аттестованными, с 
новой зарплатой и обмундированием. 
Они же начнут получать их только с 
2012 года. Так и начинали бы реформу 
с того времени.

Прошло сокращение в милиции, 
и в то же время во многих регионах 
России активизировались преступные 
группировки. Участковых милиционе-
ров и раньше не хватало, а сейчас их 
и подавно на улицах не увидишь.

- Вспомним недавний теракт в 
аэропорту «Домодедово», собы-
тия в станице Кущевской, где банда 
Сапка многие годы терроризиро-
вала население с попустительства 
правоохранительных органов и 
местных властей, а в финале и во-
все вырезала семью из 12 человек… 
На ваш взгляд, возможен ли  такой 
бандитский беспредел при полиции, 
изменится ли ситуация коренным 
образом?

В.М. Каргин:
- Не изменится. Потому что всё про-

исходит безнаказанно. Кого посадили 
в станице Кущевской, кого наказали, 
нам про то неведомо, как и про теракт 
в «Домодедово», где наказали, в луч-
шем случае, вторых или третьих лиц.

- Закон «О полиции» вступил в 
силу с 1 марта 2011 года. Не ставит-
ся ли телега впереди лошади? Все 
процедурные вопросы, связанные 
с переоформлением документов, и 
прочее, и прочее, отнесены на 2012 
год. Правильно ли это?

В.А. Молоков:
- Во-первых, что такое реформа? 

Это преобразование чего-либо в сто-
рону улучшения. Сегодня мы говорим 
о реформе МВД. Но лично я никакой 
реформы не увидел, кроме сокраще-
ния сотрудников МВД на 20 процентов 
и переименования в полицию.

Кого мы сокращаем и где у нас в 
органах внутренних дел лишние люди? 
Их и так катастрофически не хватает. 
Сокращать надо сотрудников с боль-
шими звёздами, сидящих в непомерно 
раздутых управленческих штатах, для 
которых созданы совершенно не нуж-
ные структуры. Погоны должны носить 
те люди, которые непосредственно 
охраняют общественный порядок, за-
щищают нас и задерживают преступ-
ников. Но таких людей у нас сегодня 
мизер, а их ещё и сокращают.

Я искренне поприветствовал Пре-
зидента России Дмитрия Медведева, 
когда он на коллегии МВД, проходив-
шей 22 марта, сказал следующее: 
«Населению все ваши показатели аб-
солютно не нужны. Населению нужна 
реальная охрана общественного по-
рядка и чувство безопасности». А те 
отчёты, которые сегодня вынуждены 
составлять сотрудники милиции, - это 

просто кошмар. Можно ничего не де-
лать и выглядеть отличным работ-
ником, главное, грамотно и вовремя 
составляй и подавай по инстанции 
отчёт. А можно разбиться в лепёшку 
и добиться стопроцентной раскрывае-
мости, но если не отчитался, ты уже 
никудышный работник. Вот до какого 
маразма дошло наше родное мини-
стерство внутренних дел.

Так что никакой реформы я, при 
всём желании, не увидел.

Реформу в своё время пытался 
провести бывший министр МВД Ерин. 
Он собирал практиков, начальников 
районных ОВД, имевших большой 
опыт работы. Мне также было пред-
ложено принять участие в разработке 
проекта положения «Об отделе вну-
тренних дел». Тогда это положение 

было разработано.
И в том, что «телегу ставят впе-

реди лошади», я полностью согласен. 
Сегодня разработаны положение «О 
Министерстве внутренних дел Рос-
сии», положение «О территориальных 
Управлениях внутренних дел». Основ-
ное звено, которое на местах борется с 
преступностью, положения «Об ОВД» 
не дождалось. То есть у нас начинают 
строить новую структуру не с фунда-
мента, а с крыши. Какой структурой 
собираются управлять большие на-
чальники из МВД? Судя по всему, они 
и сами не знают.

Они просто сбросили с себя ответ-
ственность, дав указание начальникам 
ОВД: «Сокращайте на 20%». Вот и со-
кращают юридически грамотных и под-
готовленных офицеров. Где их взять 
потом? Кстати, когда президент России 
приехал в аэропорт «Домодедово», он 
спросил: «А где у вас сотрудники ми-
лиции?». «Так их же сократили!». «Как 
сократили?!» И вот впервые на кол-
легии МВД России Медведев сказал: 
«Сократить управленческий аппарат, 
и высвободившихся людей направить 
работать в отделы». И второе, что он 
сказал: «Основной задачей милиции 
является раскрытие преступлений. 
Кроме милиции, никто преступления 
раскрывать не будет». Наконец-то до 
главы государства дошло, чем долж-
на заниматься милиция или полиция. 
Дойдёт ли это до руководителей мини-
стерств, я сомневаюсь.

Но какие бы реформы не прово-
дились, беда в другом. По итогам 2010 
года председатель Верховного Суда 
РФ Лебедев заявил, что число лиц, 
взятых под арест, сокращено на 20% и 
осуждено на тридцать тысяч человек 
меньше. А в целом по России мили-
цией раскрывается меньше половины 
всех совершённых преступлений. По-
лучается преступность у нас остаётся 
безнаказанной. Я далёк от мысли, что 
сажать за решетку надо всех подряд. 
Немало у нас и незначительных пре-
ступлений, за которые и сажать-то не 
стоит. Но когда избивают сотрудника 
милиции при исполнении, и при этом 
преступник остаётся на свободе, то 
это, извините, перебор.

Милиция брошена на произвол 
судьбы государством. Раньше за нами 
стояло мощнейшее государство, кото-
рое нас могло одёрнуть и поправить, 
но в то же время мы были защищены. 
Сегодня сотрудники, получая нищен-
скую заработную плату, поставлены 
в ужасающие условия принятыми за-
конами и не могут реально выполнить 
те задачи, которые они должны выпол-
нять. До  тех пор, пока не изменится 
существующая система, ничего хоро-
шего не будет, какие реформы не про-
води. Да и проводится эта реформа, 
непонятно, с какого конца. Где закон 
о социальных гарантиях сотрудникам 
полиции, где «Положение о прохожде-
нии службы в полиции»? Этого ничего 

не сделано, хотя говорят, что где-то в 
Думе эти законы есть, и, якобы, про-
ходят первое чтение. И даже если 
есть, почему не выставили на всеоб-
щее обсуждение хотя бы сотрудникам 
милиции, чтобы они могли посмотреть, 
какие их ждут оклады, какие льготы. 
И только после обсуждения те же со-
трудники могли бы заявить: «Да, мы 
переходим в полицию», или выразить 
своё несогласие с какими-то положе-
ниями. То же касается и пенсионного 
обеспечения. На каких условиях пой-
дёт на пенсию полицейский? Нигде 
ничего не сказано. Может, сотруднику 
выгоднее на пенсию уйти сейчас, из 
милиции, нежели непонятно на каких 
условиях из полиции. И сотрудники, ко-
торые сегодня стали полицейскими, в 
неведении. Они не знают ничего. И по-

тому, ещё раз повторюсь, нет никакой 
реформы, кроме необоснованного со-
кращения. Районные отделы внутрен-
них дел при численности населения 
менее 25 тысяч человек переводятся 
в разряд отделений. Такая участь по-
стигла Курумканский, Окинский райо-
ны и даже Загорское ОВД, хотя там 
проживает 60 тысяч человек. Теперь 
сидит там один дежурный милиционер 
и  всех отправляет в Улан–Удэ.  Как бы 
ещё не пришлось увеличивать штаты, 
потому что преступность растёт. 

В.М. Каргин:
- Уровень раскрываемости престу-

плений в 70-е годы составлял 90 и бо-
лее процентов, потому что оператив-
ный работник мог зайти в любой дом, 
где ему расскажут, кого видели из по-
дозреваемых. И так по крупицам соби-
ралась доказательная база. А сейчас 
сотрудника милиции даже в ограду не 
пустят, не говоря уже о каких-то свиде-
тельских показаниях.

А.А. Красовский:
- На моей памяти раскрытие кражи 

из магазина в 70-х годах в деревне Та-
ловка. На раскрытие этой кражи были 
брошены лучшие опера Ильинского от-
деления милиции, потому как кража из 
магазина была из ряда вон выходящим 
событием. А сейчас убийство стало 
обыденным делом. При этом по МВД 
Республики Бурятия под сокращение 
идут 1200 сотрудников. В Улан-Удэ, 
например, ввели Управление внутрен-
них дел, сократив два отдела из трёх. 
Теперь граждане со всего города едут 
в управление. 

А взять кадровый вопрос. Из ре-
спубликанского бюджета выделяются 
деньги на охрану общественного по-
рядка. И куда же они используются? 
За счёт патрульно–постовой службы 
вводятся штатные единицы в управ-
ленческий аппарат. И такой штат раз-
дули! Это же немыслимо.

И какую раскрываемость престу-
плений мы повысим, когда в последние 
годы ставка на руководящие кадры в 
МВД республики делается на варягов, 
которые, в свою очередь, везут за со-
бой команду. Но ведь они ни местных 
условий, ни население, ни их обычаи 
не знают. А это немаловажно на сегод-
няшний день.

Сейчас идёт аттестация. И аппа-
рата управления она коснётся, скорее 
всего, минимально.

- Если мы заговорили об атте-
стации, то не получится ли так, что 
«за бортом» останутся достойные 
сотрудники, которые уже попали 
под сокращение? Не проще ли было 
сначала провести аттестацию и со-
кратить уже тех, кто её не прошёл.

В.А. Молоков:
- Фактически в наших районных от-

делах все сотрудники на виду. Комис-
сия по аттестации в Прибайкальском 
ОВД уже создана. И каких-то злоупо-
треблений в отношении аттестуемых я 

не вижу. Но вот в таких регионах, как 
Ставропольский или Краснодарский 
край, где давно всё повязано корруп-
цией, проникновение в ряды полиции 
«оборотней» возможно.

В.М. Каргин:
- Благодаря журналистам мы узна-

ем о событиях в станице Кущёвская 
или Гусь-Хрустальном, в том числе и 
об «оборотнях в погонах». Где наша 
служба собственной безопасности, ко-
торая призвана выявлять факты кор-
рупции в рядах милиции?

В.А. Молоков:
- С учётом тех негативных фактов, 

которые происходят в системе МВД, 
служба собственной безопасности 
должна быть, и, причем, укомплек-
тована честными, принципиальными, 
подготовленными оперативными ра-
ботниками. И они должны не только 
выявлять нарушения в рядах милиции, 
но и защищать сотрудников от произ-
вола и беззакония.

- Президент России Дмитрий 
Медведев, в рамках борьбы с кор-
рупцией,  предложил ужесточить 
меры, как в отношении взяточников, 
так и в отношении тех, кто даёт взят-
ки, применив штраф, в стократ пре-
вышающий сумму взятки.

В.А. Молоков:
- Разве это ужесточение? Раньше 

за взятку, в советское время, полагал-
ся расстрел. А сейчас  как бы пред-
лагается: вы, ребята, берите столько, 
чтобы хватило заплатить штраф. Ведь 
не каждый факт взятки становится до-
стоянием общественности.

- Сейчас по поселениям созда-
ются добровольные народные дру-
жины. С одной стороны хорошо. Но 
наведут ли дружинники порядок на 
улицах? На дежурство без сопро-
вождения сотрудника милиции да 
и без материального стимулирова-
ния они не пойдут.

А.А. Красовский:
- Были предприятия, которые выде-

ляли транспорт на дежурство. В каж-
дом цехе, в каждом учреждении были 
созданы ДНД, и была заинтересован-
ность, хотя бы в дополнительных трёх 
днях к отпуску. Сейчас основная масса 
населения не работает, и идти с повяз-
кой вечером на улицу кого-то задержи-
вать вряд ли кто согласится. Пойдут 
дежурить работники администрации, 
потому что им надо показать: дружина  
действует. Раньше, да, ходила дружи-
на с участковым инспектором. Мы по 
70 человек нарушителей из Мостовки 
на автобусе вывозили.

- Ещё такой вопрос. При задер-
жании нарушителя сотрудник по-
лиции обязан разъяснить его права. 
А если нарушитель в это время со-
вершает противоправное действие: 
избивает жену, например. До разъ-
яснений ли тут?

А.А. Красовский:
- В любом случае сотрудник поли-

ции обязан разъяснить задержанному 
его права. Не обязательно при задер-
жании, а хотя бы по пути следования в 
отдел. А если этого сотрудник полиции 
не сделает, да ещё, не дай Бог, без за-
явления жены, то он будет объяснять-
ся в прокуратуре.

В.А. Молоков:
- Закон «О полиции» в отличие от 

Закона «О милиции» распух за счёт 
добавления статей, порой просто не-
суразных. Например, статья о приме-
нении оружия гласит: «…оружие мо-
жет быть использовано для вскры-
тия запирающих устройств», т. е., 
говоря по-простому, из пистолета по 
замку стрелять. Эта же пуля рикоше-
том попадёт в стреляющего. Детство 
какое-то. Видимо, составители закона 
насмотрелись американских фильмов.

Каких-то существенных измене-
ний, в отличие от прежнего Закона «О 
милиции», в этом законе нет, кроме 
введения общественных советов и от-
чётности полиции перед населением. 
И основным критерием деятельности 
полиции должно стать мнение насе-
ления. С одной стороны, вроде так 
должно и быть. Перед народом надо 
отчитываться. С другой стороны, как 
всё это будет происходить? На сес-
сии райсовета, на сельских сходах? 
С этим надо определиться. В любом 
случае, отчитываться перед людьми 
надо, и оценку деятельности полиции, 
выставленной народом, принимать как 
должное.

Подготовил   Пётр КАЗЬМИН.


